

RESUMEN COMPLETO DE LA GRAMÁTICA CASTELLANA de Don Andres Bello, por José Joaquín Ortiz.

La segunda edición de esta obra, un tomo de 162 páginas, se halla de venta en el almacén del señor Rafael Chávez á 60 cs. el ejemplar empustado.

La Gramática castellana de Bello está adoptada, con exclusión de cualquiera otra, en casi todas las escuelas y colegios de la República; más los compendios que de ella existen carecen de la apetecida claridad por su misma brevedad. Este resumen es completo, porque contiene todo cuanto debe saber un joven cursante del primer año de literatura, para pasar ya convenientemente preparado al estudio de la Gramática extensa de Bello.

En la labor de resumir y dar claridad á la citada obra prestaron ayuda eficaz é inteligente los señores D. Diego Rafael de Guzmán, de la Academia Colombiana, y D. Germano Malo, ambos antiguos Catedráticos de Gramática en varios establecimientos de enseñanza.

LICOR PULIDO. Este excelente medicamento, precioso invento de un colombiano, y que es eficaz para la anemia, las afecciones del hígado, y en general para todas las enfermedades que tengan su origen en la debilidad de la sangre, se halla de venta en la Botica del señor Doctor Roberto Canales, Camellon de las Nieves, única Agencia en Bogotá.

YA ESTA DE VENTA en el almacén del señor P. Navas Azuero la 2ª edición de las *Leciones de Teneduría de libros* por Alejo Posso Martínez. Esta obra ha sido corregida y aumentada considerablemente por el autor: entre otras cosas importantes contiene modelos de los libros Diario y Mayor, de Balances, de Inventarios, de Liquidación de facturas y de un Cuadro para tener siempre hecho el inventario de las mercaderías existentes.

El prólogo contiene el juicio sobre la obra escrito por los señores D. Miguel Samper, D. Ricardo Silva, D. Gregorio S. Fernández, D. Ramón Guerra Azuela y D. José Cuicedo Rojas.

El ejemplar vale un peso fuerte. Los pedidos de fuera de Bogotá deben hacerse al señor Navas Azuero, acompañando el valor de los ejemplares que se soliciten y el porte de correo. 3-2

EL DOCTOR FRANCISCO PADRON ha mudado su residencia á los altos de la Botica del Doctor Antonio Ospina, calle de la Carrera. 4-3

ACABAMOS DE RECIBIR y vendemos á precios módicos, entre otras cosas, las siguientes: papel florete francés y español, ministro, diplomático, para cartas, billetes y dilujo; plumas; lápices; laerc; esfuminos, *toda de superior calidad y de clases diversas.* Tinta de marcar; objetos para obsequios; registros muy bellos y variados. *Vargas, García Rico y Compañía.* 6-3

DOCTOR FRANCISCO PADRON, MÉDICO-CIRUJANO DE LA UNIVERSIDAD DE CARÁCAS, CON DIPLOMA REVALIDADO EN INGLATERRA,

acaba de llegar á esta ciudad y ofrece al público sus servicios.

Ha ejercido su profesion durante quince años en Puerto-España, capital de Trinidad, y en climas de Venezuela donde reinan fiebres de distintas formas, entre otras las palúdicas, que ofrece curar por un método nuevo y eficaz. Se ha dedicado, con especialidad, á los ramos de partos y enfermedades secretas, los cuales estudió en Paris con los mejores especialistas.

Consultas, de las 12 á la 1, P. M. todos los días no feriados.

Para los pobres de solemnidad de la 1 á las 2, P. M. los miércoles y sábados.

Añadirá los enfermos que lo soliciten á cualquiera hora del día ó de la noche, con asiduidad y á precios módicos.

Para las operaciones quirúrgicas el precio será convencional.

Se lo encuentra en los altos de la botica del Doctor Antonio Ospina, calle de la Carrera.

Bogotá, Setiembre de 1890. 5-4

EL COLEGIO DE LA SANTISIMA TRINIDAD continuará el vigésimo segundo año de sus tareas el 15 de Enero del año próximo—El local estará situado en la calle de la Carrera, casa nº 31.

Bogotá, Octubre 30 de 1890. *Eustaquia Carrasquilla y hermanas.* 12-2

SOMBREROS BARATISIMOS. Los fabricados por las niñas de la escuela de San Vicente de Paul se venden en el almacén del señor José M. Reyes Archila, situado en la calle de los Entarreladores, números 45 y 47.

UN MAGNÍFICO BAÑO DE REGADERA, enteramente nuevo, de la acreditada fabrica de Fed. Barnes & Co. de Londres, se halla de venta en el almacén de P. Navas Azuero. 6-3

IMPRESA DE ZALAMYA HERMANOS.

La Caridad

CORREO DE LAS ALDEAS

LIBRO DE LA FAMILIA CRISTIANA

POR MI DIOS, POR MI PATRIA Y MI DERECHO.

1542

PROCLAMACION

de Santo Tomas de Aquino como patrono de las Escuelas católicas.

LEON XIII PAPA PARA PERPETUA MEMORIA.

HAY una costumbre fundada por la naturaleza y aprobada por la Iglesia católica y que consiste en escoger por patronos á los hombres célebres por la santidad y los ejemplos, que han sobresalido ó alcanzado la perfeccion en algun género, á fin de imitarlos. Por este motivo gran número de Ordenes religiosas, de facultades, de sociedades literarias, han escogido con aprobacion de la Santa Sede, por maestro y patrono á Santo Tomas de Aquino que ha brillado siempre como el sol por la doctrina y la virtud.

En nuestros tiempos el estudio de su doctrina se ha extendido por todas partes, y de todas partes se han dirigido numerosas peticiones á fin de que sea designado, como patrono, por la Autoridad de esta Sede Apostólica, de los colegios, academias y escuelas del mundo católico. Muchos Obispos han hecho conocer sus deseos en este sentido y han enviado al efecto cartas particulares ó comunes, los miem-

bro de muchas academias y sociedades sábias y por humildes y repetidas súplicas.

Se habia creído conveniente aplazar la satisfaccion de este ardiente deseo, á fin de que el tiempo aumentase el número de las solicitudes; pero la oportunidad de esta declaracion es una consecuencia de la publicacion de nuestra Enciclica sobre la restauracion en las escuelas católicas de la filosofia cristiana segun el espíritu del Doctor Angélico Santo Tomas de Aquino, hecha en un día como éste del año próximo pasado.

En efecto, los Obispos, las academias, los decanos de las facultades y los sabios de todos los puntos de la tierra declaran unidos en un mismo sentimiento y una misma voz, que todos ellos habian sido y serian dóciles á nuestras prescripciones: que querian en la enseñanza de la filosofia y de la teología seguir en todo los pasos de Santo Tomas; y afirman que ellos están convencidos con Nos de que la doctrina tomista posee, con eminente superioridad, fuerza y virtud singulares para curar los males de nuestra calamitosa época.

Nos, que desde hace algun tiempo deseamos vivamente ver florecer las escuelas bajo la guarda y el patrona-

150

to de tan excelente Maestro; vista la manifestacion tan formal y espléndida del desdó universal, juzgamos que ha llegado el momento de agregar esta nueva alabanza á la gloria inmortald de Tomas de Aquino.

Hé aquí el principal y el resumen de los motivos que nos determinan á este acto: Santo Tomas es el modelo más perfecto que en los diversos ramos de las ciencias puede presentarse á los católicos. En él se encuentran, en efecto, todas las luces del corazon y del espíritu que con buen derecho imponen la imitacion: una doctrina fecundísima muy pura y perfectamente ordenada; el respeto de la fe y un admirable acuerdo con las verdades divinamente reveladas; la integridad de la vida y el esplendor de las mas elevadas virtudes.

Su doctrina es tan vasta que contiene como un mar toda la sabiduria de los antiguos. Todo lo que se ha dicho verdadero, todo lo que ha sido cuerdo discutido por los filósofos paganos, por los Padres de la Iglesia, por los hombres superiores que florecieron ántes que él, no sólo lo ha conocido plenamente sino que lo ha aumentado, completado y clasificado con tal perspicacia de especies, con tal perfeccion de método y propiedad de términos, que parece no haber dejado á sus sucesores sino la facultad de imitarlo, quitándoles la posibilidad de igualarlo.

Hay tambien esto de considerable: su doctrina está formada y como armada de tanta amplitud de aplicacion, que corresponde no sólo á las necesidades de una época sino á las de todos los tiempos, á la vez que es perfectamente apropiada para vencer los errores que renacen sin cesar.

Sosteniéndose esta doctrina por su propia fuerza y en solo valor, ella permanece invulnerable y causa á sus adversarios un profundo temor.

No es ménos apreciable, especialmente para los cristianos, el perpe-

tuo acuerdo entre la razon y la fe. Efectivamente, el santo doctor demuestra con evidencia que las verdades del órden natural no pueden estar en desacuerdo con las verdades que creemos por la palabra de Dios; que, por consiguiente, seguir y practicar la fe cristiana, no es un servilismo humillante y despreciable de la razon, sino una noble obediencia que sostiene el espíritu y lo eleva á más grandes alturas; en fin, que la razon y la fe vienen de Dios una y otra, no para que estén en disputa sino para que unidas entre sí por un vínculo de amistad, se protejan mutuamente.

En todos los escritos del Bienaventurado Tomas, se ve el modelo de esta union y admirable acuerdo; porque en ellos dominan y brillan, ya la razon que precedida por la fe alcanza el objeto de sus miras en la investigacion de la naturaleza, ya la fe que se explica con la ayuda de la razon, de tal modo, sin embargo, que cada una de ellas conserve intacta su fuerza y su dignidad: en fin, cuando la materia lo exige, ambas marchan unidas como aliadas contra el enemigo comun. Mas si siempre fué importante el acuerdo entre la razon y la fe, esta importancia es mucho mayor despues del siglo diez y seis, porque en esa época se comenzó á sembrar los gérmenes de una libertad que no reconoce regla ni límite, que hace que la razon humana repudie abiertamente la Autoridad divina, y pide á la filosofía armas para combatir y minar las verdades religiosas.

En fin, si el Doctor Angélico es grande por la doctrina, no lo es ménos por la virtud y la santidad. La virtud es en verdad la mejor preparacion para el ejercicio de las fuerzas del espíritu y la adquisicion de la ciencia; los que la desprecian se imaginan falsamente haber adquirido una ciencia sólida y fructuosa, porque

la ciencia no entrará en una alma mala,

y no habitará en un cuerpo sometido al pecado. Esta preparacion del alma por la virtud existió en Santo Tomas de Aquino en un grado no solamente excelente y eminente sino que mereció ser divinamente señalado por un signo manifiesto. Habiendo salido victorioso de una fuerte tentacion voluptuosa, el casto adolescente obtuvo de Dios, como en recompensa de su valdr, el llevar al rededor de sus riñones una cintura misteriosa y sentir al mismo tiempo completamente extinguido el fuego de la concupiscencia. Desde entónces vivió como si hubiera sido exceptuado de todo contagio del cuerpo, en términos que puede muy bien compararse á los espíritus angélicos, tanto por la inocencia como por el genio.

Por estos motivos Nos juzgamos al Doctor Angélico, digno por todos conceptos, de ser escogido como patrono de los estudios. Y pronunciando con júbilo esta determinacion, nos mueve el pensamiento de que el patronato de este hombre tan grande y tan santo, será poderosísimo para la restauracion de los estudios filosóficos y teológicos con gran provecho de la sociedad; porque desde que las escuelas católicas se encuentran bajo la tutela y direccion del Doctor Angélico se verá florecer fácilmente la verdadera ciencia sacada de principios ciertos y desarrollada racionalmente.

Doctrinas puras producirán costumbres puras, sea en la vida privada sea en la vida pública, y las buenas costumbres tendrán por consecuencia la salud de los pueblos, el órden, la paz y la tranquilidad general.

Los que se entregan al estudio de las ciencias sagradas tan violentamente atacadas en nuestros dias, encontrarán en las obras de Santo Tomas los medios de demostrar ampliamente los fundamentos de la fe cristiana, de inculcar las verdades sobrenaturales y de defender victo-

riamente nuestra santa Religion contra los criminales asaltos de sus enemigos. Todas las ciencias humanas comprenderán que ellas no serán detenidas ni embarazadas en su marcha; sino, por el contrario, estimuladas y ensanchadas.

En cuanto á la razon, ella encontrará en gracia con la fe, habiendo desaparecido las causas de desentimiento, y la tomará por guia para la investigacion de la verdad. En fin, todos los hombres ávidos de ciencia, fascinados por los ejemplos y los preceptos de tan gran Maestro, se habituarán á disponerse para el estudio por la integridad de las costumbres. Así no irán en pos de esta ciencia que, separada de la caridad, infla los espíritus y los extravía, pero que derivándose del Padre de las luces y el Maestro de las ciencias, lleva igualmente á él.

Despues de haber consultado la opinion de la Sagrada Congregacion de Ritos en asunto de tanta importancia y de haberla encontrado en un todo conforme á la nuestra, Nos declaramos, en virtud de nuestra suprema autoridad, para gloria de Dios Todopoderoso y honor del Doctor Angélico, á Santo Tomas de Aquino, patrono de las universidades, de las academias, de las facultades, de las escuelas católicas, y queremos que como tal sea venerado y honrado por todos; sin que por esto pierdan nada en lo venidero, en su rango y honores, los santos que las Universidades y Facultades hayan elegido como patronos particulares.

Dado en Roma, en la silla de San Pedro, sellado con el anillo del pescador, el 4 de agosto de 1880, año 3.º de nuestro Pontificado.

THEOPULFO, Cardenal Mertol.

(El Universo).